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«Я не допускаю даже мысли,  
что мы не выполним свои  

обязательства»
Генеральный директор оао «ПЗСП» николай дёмкин —  

об иСкуССтве раЗвития в уСловиях неСтабильноСти роССийСкоГо 
рынка и ПерСПективах ПредПриятия

— Николай Иванович, ваше пред-
приятие имеет уже 50-летний опыт 
работы на рынке. Как расширялась 
производственная линейка ПЗСП, 
за счет каких продуктов?
— Свой первый дом в качестве за-
казчика завод построил еще в ше-
стидесятые годы по адресу: докучае-
ва, 18. Это был дом серии 1468-д. тог-
да объекты этой серии строили в коо-
перации. ПЗСП производил несколь-
ко внутренних панелей, утеплитель 
и внешние стены из газобетона. вну-
тренние перегородки производил за-
вод гипсовых перегородок. балко-
ны делал Жбк-3. Почему эта серия 
не пошла? во-первых, ограничение 
этажности — только пять этажей. во-
вторых, в домах той серии кухни были 
по шесть метров, комнаты смежные.
С 1983 года началась масштабная 
реконструкция завода — запускали 
новое производство панелей серии 
Э-600. Это был серьезный шаг в па-
нельном домостроении. Серия Э-600 
позволяет делать комнаты изолиро-
ванными, кухни более просторными.

— А как вы пришли к тому, что нуж-
но строить самим?
— мы очень тяжело и болезненно 
проходили кризис 1995–1996 годов. 
резко упали объемы потребления на-
шей продукции: стройматериалы ни-
кто не покупал. но ведь квартиры — 
конечный продукт строительства все 
равно покупают, пусть даже по более 
низким ценам. Пришло понимание: 
чтобы спасти предприятие, нужно пе-
реходить на производство конечно-
го продукта. кризис, который мы пе-
режили в 2008 году, показал, что мы 
все правильно рассчитали. да, рух-
нул рынок. да, цены упали. но то, что 
мы строили, мы продавали. Под наши 
стройки мы производили материалы, 
а значит, огромная махина завода не 
останавливалась, работала.

— Но ведь начинали вы вовсе не с 
многоэтажных жилых комплексов?
— Первый дом, который мы своими 
силами построили, был коттедж у нас 
на территории. Построили мы его для 
того, чтобы рекламировать — пока-
зывали, что можно построить из га-
зобетона. Покупатели начали пони-

мать, что это за материал. можно 
красиво рисовать, красиво обещать, 
но пока люди своими глазами не уви-
дят и своими руками не потрогают — 
не поверят. вначале у нас было всего 
одна-две бригады, которые строили 
из нашего газобетона малоэтажные 
дома в частном секторе. таким обра-
зом мы сформировали коллектив и 
отсюда пошли на расширение.
Создали проектную группу, спро-
ектировали и в 1998 году построи-
ли наш первый многоэтажный (4 и 
7 этажей) дом на транспортной, 19. 
Часть подъездов этого дома построе-
на из панелей, другая часть — из газо-
бетонных блоков. Стали развиваться: 
появилось управление механизации, 
другие подразделения...
С тех пор мы планомерно наращива-
ем объемы. Сегодня в среднем стро-
им порядка 60 тыс. кв. м жилья в год, в 
основном это многоквартирные дома 
серии Э-600. Саму серию мы произво-
дим с 1985 года, но, по моему убежде-
нию, у нее и сегодня большие перспек-
тивы. меняются градостроительные 
нормы, требования пожарной безо-
пасности, и мы это учитываем, посто-
янно совершенствуем серию в соот-
ветствии с требованиями времени.
Завод постоянно наращивает и объ-
емы производства газобетона. Этот 
продукт пользуется неизменным 
спросом, который мы стараемся удов-
летворить. если в 2012 году мы выпу-
стили 143 тыс. кубометров газобе-
тонных блоков, то по итогам 2013 го-
да планируем выйти на 153 тыс.  ку-
бометров. Причем, для того чтобы из-
бежать дефицита продукции в пери-
од летнего «пика», вот уже второй год 
подряд в зимние месяцы, когда спрос 
на газобетон не так высок, формиру-
ем складские запасы на лето.
много усилий мы приложили для то-
го, чтобы создать собственное произ-
водство электрической и тепловой 
энергии. Сегодня мы не зависим от 
внешних поставщиков. наша элек-
тростанция снабжает электроэнер-
гией не только завод, но и ряд сосед-
них производств, а теплом мы обеспе-
чиваем также жилой фонд микрорай-
она Пролетарский. Продолжаем раз-
вивать собственное производство 
стеклопакетов, металлических две-
рей и другие производства.

— Какие планы у ПЗСП по расши-
рению производственных мощ-
ностей?
— в следующем году планируем за-
пустить в эксплуатацию еще один ав-

токлав. Это даст нам дополнительно 
до 24 000 кубометров блоков в год. 
на электростанции идут работы по 
подготовке к запуску пятого энерго-
блока. осваиваем палетную техноло-
гию производства серии Э-600, что 
позволит увеличить высоту первого 
этажа, чтобы там можно было разме-
щать магазины, кафе и прочие нежи-
лые помещения. Это серьезная рабо-
та. думаю, в течение двух лет мы ее 
выполним. есть и другие мероприя-
тия по модернизации производства.

— Каковы объемы производства 
по различным категориям продук-
ции предприятия в 2012 году и ка-
ковы планы по этим показателям 
на 2013 год?
— ключевыми для себя мы считаем 
показатели по выпуску газобетона, а 
также объемы строительства жилья. 
Цифры по газобетону я уже назвал. 
Что же касается жилья, то в 2012 го-
ду мы построили 1111 квартир — вот 
такая интересная получилась цифра. 
общий объем — чуть более 60 тыс. 
кв. метров.
По итогам 2013 года не планируем ни 
серьезного роста, ни снижения этих 
объемов. на сегодня мы сосредоточе-
ны на том, чтобы максимально рав-
номерно распределить ввод жилья по 
году. когда решим этот вопрос — сде-
лаем очередной шаг к увеличению 
объемов строительства.
остальные же показатели (производ-
ство электроэнергии, дверей, окон и 
т.д.) — скорее вспомогательные, по-
тому что служат одной конечной це-
ли — строительству жилья.

— Кто сегодня является основ-
ными потребителями продукции 
ПЗСП? Востребована ли она за пре-
делами Пермского края и намере-
ны ли вы расширять географию по-
ставок? Какая именно продукция 
пользуется спросом за пределами 
региона?
— Понятно, что комплекты матери-
алов для строительства многоквар-
тирных домов серии Э-600 приобре-
тают, в основном, строительные ком-
пании. Газобетон — примерно попо-
лам: компании, которые используют 
блоки при возведении сборно-моно-
литных домов, и физические лица для 
индивидуального строительства.
Серию Э-600, кроме Пермского края, 
мы поставляем в столицу республи-
ки удмуртия — ижевск. дальней-
шую экспансию не планируем. Пе-
ревозка даже в ижевск обходится до-

вольно дорого, и чем больше рассто-
яние — тем меньше смысл везти во-
обще. Поэтому мы больше заинтере-
сованы в увеличении объемов строи-
тельства на территории края. Сегод-
ня у нас приемлемая загрузка по се-
рии Э-600 — порядка 60–70%, но, как 
видите, есть резерв мощности. в лю-
бой момент мы можем этот резерв за-
действовать и увеличить выпуск.

— Насколько высока конкуренция 
на пермском строительном рынке? 
В чем преимущества ПЗСП, за счет 
чего удается удерживать позиции?
— работы на пермском рынке до-
статочно. Профессия строителя уже 
стала дефицитной, рабочей силы 
не хватает. бригады каменщиков, к 
примеру, зачастую «бегают» с объ-
екта на объект — к тому, кто боль-
ше заплатит.
За счет чего мы удерживаем и укре-
пляем свои позиции? За счет контро-
ля качества, неукоснительного со-
блюдения технологий. хорошо рабо-
тают службы PR и маркетинга. о нас 
знают, нам доверяют. мы не просто 
давно работаем на рынке, но и всег-
да добросовестно исполняем свои до-
говорные обязательства. мы ценим 
сложившиеся отношения с партнера-
ми и не поступимся ими ради сиюми-
нутной конъюнктуры.

— В чем заключаются плюсы на-
личия собственного производства 
для реализации проектов в сфере 
жилищного строительства?
— российский рынок пока еще слож-
но назвать цивилизованным, уро-
вень ответственности большинства 
поставщиков, к сожалению, остает-
ся невысоким. вчера нам не поста-
вили арматуру или стеклопакеты, 
сегодня подвели с техникой… ни-
кто столь надежно и добросовест-
но не обеспечит наши нужды, кро-
ме как мы сами. именно поэтому мы 
отказались от услуг железной доро-
ги и возим щебень, цемент собствен-
ным транспортом. именно поэтому 
мы построили и запустили собствен-
ную электростанцию, производства 
окон, дверей, асфальтобетона... ведь 
в конце нашей производственной це-
почки — люди, покупатели жилья.  
а это 2–2,5 тысячи человек ежегод-
но, если учесть не только сдающие-
ся в эксплуатацию, но и строящиеся 
квартиры. и я не допускаю даже мыс-
ли, что мы можем не исполнить взя-
тые на себя обязательства перед эти-
ми людьми.


